

## 学校だより

令和 4 年 6 月吉日上越市立有田小学校校 長野田晃

## 心を通して学ぶ

「○○さんのアサガオ、すごく伸びてきた。一番長いよ。」「僕のは、葉っぱが大きいんだ。」 1年生が教えてくれました。よく観ています。ちょうど、ツルが伸び始める時期です。毎 日、水やりをしています。どんどん大きくなっています。何気なく、自分のアサガオの葉の 大きさ、形、枚数を見ます。変化を感じます。自分と友達のアサガオの成長の差も気になり ます。自然現象に対する興味・関心、科学的な見方や考え方が芽生え始めています。

植物としてのアサガオの特徴や成長の仕方を知識として学ぶものとしては、図鑑やビデオなどがあります。最近の図鑑は、絵やイラストなどを駆使して、とても分かりやすくなっています。また、ビデオなどの動画も、インターネットで簡単に見ることができます。詳しい育て方の説明、早送りによる長期観察の記録、拡大写真による解説など、知りたいことを知りたいだけ調べることができます。素晴らしい世の中になってきました。

それならば、なぜ、子どもが自らアサガオを育てる活動をするのか、です。知識として学 ぶのであれば、図鑑やビデオの方が、短時間で、詳しく、わかりやすいです。

大切なのは、「心を通して学ぶこと」だと考えます。

毎日、水やりなどの世話をします。少しずつ少しずつアサガオは大きくなります。蕾ができ、花が咲きます。その変化の一つ一つが、うれしく、楽しく、おもしろくなります。自分のアサガオが、自分の世話により、よりよく変化していくことに感動します。

「アサガオの成長が不思議だ」と感じた子どもは、自然に対する興味・関心をもちます。 「アサガオの変化がおもしろい」と感じた子どもは、観察することの面白さに気付きます。 「どうしたらもっと大きくなるか」と考えた子どもは、実験することを考えていきます。 「自分の努力が報われた」と実感できた子どもは、努力することの意味を知ります。

「自分で育てることができた」と思った子どもは、自分に対する自信をもちます。

子どもたちは、アサガオを実際に育てることを通して、これから生きていく上で、大切なことをたくさん学んでいるのです。特に、「自分でやりたいと思ったことを、自分で頑張って取り組んだ結果、自分でできた」という体験は、自分に対する自信を大いに育てます。体験学習において、この自信を育てることが一番の目的だと、私は考えます。

他の学年も、様々な体験学習を行っています。2年生は野菜づくり、3年生は有田地域探検、4年生は関川と環境、5年生は稲作、6年生は様々な人との出会い、です。6月6日には、学校運営協議会、町内会長、PTA会長・副会長の皆様からお集まりいただき、よりよい地域素材、重要な「ひと、もの、こと」について、たくさん教えていただきました。豊かな体験学習を行うためのヒントをたくさんいただきました。

自分で知りたい調べたいと願い、本気になって自分で育てたり調べたりしていく中で、様々な問題にぶつかり、どうしたらよいか悩んだり友達と相談したりして、自分で成し遂げたり、新たな見方考え方や価値に気付いたりすることにより、自信を育てていきます。子どもたちが心を通して学ぶために、ご支援、ご協力をお願いいたします。

## 令和4年10月1日から 新潟県 白東、車保険の加入が義務化 被害者の速やかな教済と加害者の経済的負担を軽減するため、自転車保険へ加入しなければなりません。 ※自転車保険とは、自転車の利用によって他人の生命又は身体を害した場合における損害を補債するための保険又は共済(自転車損害賠償責任 保険等)を指します。

办

自転車の点検・整備に努めましょう



乗車用ヘルメットを着用しましょう

※果では、子どもだけではなく、自転車を利用する全ての年齢層に乗車用ヘルメットの 着用を推奨しています。

- ◆ 自転車利用については、上述 のように、関連法案が変更され ます。対応をいただくとともに、 安全な乗り方について、改めて お子さんにお話しください。
- ◆ いつも、子どもたちの登下校の様子を見守っていただき感謝いたします。また、地域での子どもの様子について、ご連絡いただきありがとうございます。自転車の乗り方や道路横断の仕方など、子どもの危険な行動などが見られましたら、その場でご指導ください。あわせて、学校でも指導をして参りますので、学校にもご連絡をいただけると幸いです。
- ◆ 新型コロナウイルス感染症に対する基本的な対策については、文科省等の指示に従い、 引き続き「三密の回避」、「人と人の距離の確保」、「マスク着用」、「手洗いなどの手指衛生」、 「換気」を徹底していきます。

また、これから暑い日が続くとの天気予報で、<u>熱中症の危険性</u>も増しています。こちらも心配です。そこで、「登下校中のマスクの着用については、熱中症防止の観点から着用しなくてもよい。」と、こちらも文科省等の指示に従って指導しています。あわせて、その場合はおしゃべりをしないことや、友だちとの距離を適切にとるよう、指導しています。

## ◆7月の予定

7月5日 (火) 学習参観・PTA学年懇談会

学校運営協議会

7日(木) 交通安全教室(1年)

修学旅行(6年:新潟市方面 ~8日)

12日(火) 地区児童会

13日(水) クラブ活動②

14日(木) 校外学習(4年:中ノ俣地球環境学校)

18日(祝) 海の日

21日(木) 5限放課

22日(金) 1学期終業式(給食なし、3限放課)

\*23日(土)~8月25日(木) 夏休み

\*7/25~29 自宅確認週間

